

# ESNOMINERÍA

Boletín No. 4  
Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

2024

## Desmontar el desarrollo para sobrevivir



## Créditos

Asociación para el Desarrollo Económico y Social - ADES

Asociación de Comunidades para el Desarrollo de Chalatenango - CCR

Asociación para el Desarrollo de El Salvador - CRIPDES

Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho - FESPAD

Unidad Ecológica Salvadoreña - UNES

---

Este documento es de exclusiva responsabilidad de  
Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

**Esta publicación no será vendida**

### **Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador**

6a-10a Calle Poniente y 35 avenida sur, casa 1833, Colonia Flor Blanca, San Salvador,

Teléfono de oficina: 2236-1826 | esnomineria@gmail.com

Facebook: Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

X: @no\_mineria\_sv | noalamineria.org.sv

**MISEREOR**  
● IHR HILFSWERK



## Desmontar el desarrollo para sobrevivir

*No es calor, es desmonte*, es una frase utilizada en redes sociales para recordar que el aumento en las altas temperaturas en los últimos años es una situación anormal, vinculada a la naturaleza estructural del modelo económico de producción.

Cada día a nivel global los aumentos de temperatura generan impactos y daños en el ecosistema, para las personas surge la necesidad de permanecer en espacios con aire acondicionado, ventiladores, ducharse más de una vez al día, surgen las medidas individuales de adaptación frente al nuevo contexto climático.



## A más desmonte menos vida

Las causas del aumento en la temperatura son diversas, pero las responsabilidades en torno a su origen si pueden establecerse en el marco de la forma en que la humanidad produce sus bienes y servicios.

El modo de producción capitalista ha generado desde la revolución industrial impactos al ambiente que han modificado las condiciones climáticas con efectos persistentes en la actualidad.

Cada localidad por supuesto, ha experimentado sus particularidades a partir del tipo de producción priorizada por país y los impactos directos al territorio generado por las industrias instaladas. El Salvador tiene como característica principal la implementación de una industria enfocada en la producción de servicios y un territorio adaptado en función de la movilidad de mercancías.

De acuerdo a declaraciones de funcionarios de la actual administración, el país ha mejorado las condiciones para la inversión extranjera, en palabras simples de la Embajadora de El Salvador para Estados Unidos,<sup>1</sup> se garantizan y facilitan marcos normativos, desburocratización de trámites, mejoras en la infraestructura vial, agua potable, energía eléctrica para el desarrollo de la industria hotelera y turística por mencionar un sector.

Lo último anterior, de acuerdo a la Embajadora<sup>2</sup> hacía referencia a instalación de empresas hoteleras en Punta Mango y establecía que el territorio reúne las condiciones para iniciar construcciones desde cero, este proyecto referido se suma a un conjunto de iniciativas de expansión turística en la zona marino-costera salvadoreña y representa las apuestas prospectivas de desarrollo e impulso económico.

En la misma tónica narrativa de las declaraciones de la funcionaria, el Ministro de Medio Ambiente, Fernando López expresó que el desarrollo no se puede parar<sup>3</sup> en relación con el caso de otorgamiento de permisos en el Cerro Afate cercano al Lago de Coatepeque.

---

1 Frente a frente TCS. "Frente a frente 5 de junio 2024". Youtube 5 de junio, 2024. Video, 1:22: 29. <https://www.youtube.com/watch?v=Z0A0EHS52WA>

2 Ibid.

3 Mala Yerba. "Ministro López: El desarrollo no se puede parar". Youtube, 11 de abril, 2024. Video, 3:23. <https://www.youtube.com/watch?v=B7vQUgEIXV0>

Adicional a la apuesta por facilitar la expansión de empresas turísticas, la administración gubernamental prioriza la inversión inmobiliaria que ha conllevado a una escalada de urbanización en distintas zonas del país, retomando los elementos declarados por Mayorga, se facilita la operación de la industria con regulaciones laxas al facilitar permisos ambientales en términos de la protección al ambiente, desplazamientos de personas de sus territorios, detrimento de la microeconomía local.

Para ejemplificar lo mencionado, se han ampliado carreteras como uno de los mayores proyectos de la Dirección de Obras Municipales y el Ministerio de Obras Públicas, desde 2022 se establecía la cantidad excesiva de tala de árboles requerida para uno de los viaductos más relevantes del país<sup>4</sup>, pese a ello, el desarrollo no puede parar. Para el establecimiento de proyectos urbanísticos se conocen casos en Santo Tomás, Nejapa que son una muestra del camino de la política en relación con el cuidado de los bienes comunes.

Consecuentemente, a partir de la priorización a los proyectos mencionados, se han incrementado los daños a ecosistemas fundamentales para el país, la preservación de los mismos y la apuesta por desarrollos íntegros permitiría garantizar condiciones para afrontar y mitigar mejor la crisis climática.

Sin embargo, las consecuencias del daño a la naturaleza se materializan el presente año con mayor fuerza, con el incremento de calor. Las decisiones políticas implicadas en las lógicas excluyentes de la gestión económica estatal, han procurado el andamiaje para la destrucción progresiva del ambiente salvadoreño.

4 LPG. "Ampliar Los Chorros implicará talar 5,700 árboles y arbustos". Nota periodística. 9 de septiembre, 2022. <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ampliar-Los-Chorros-implicara-talar-5700-arboles-y-arbustos-20220908-0100.html>



Sin biodiversidad que garantice la continuidad de la vida humana, los escenarios para la adaptación al inminente cambio climático se minimizan velozmente. El desarrollo materializado en más construcciones de cemento, ampliación de carreteras, mayores complejos urbanísticos privados a costa de la tala de árboles y el ambiente, profundizan el aumento de la temperatura que miles de salvadoreños y salvadoreñas sufren y sufrirán en el próximo quinquenio.

No solo es calor, es falta de árboles, es desmonte y destrucción de la naturaleza para garantizar la acumulación de riquezas y el avance de los pequeños sectores de siempre.



# ESNOMINERÍA



Conoce más de nuestro trabajo cliqueando en los enlaces



Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador



@no\_mineria\_sv



noalamineria.org.sv



@ESNOMINERIA

